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中方对朝鲜宣布发射卫星表示关切

据新华社电 外交部发言人秦刚２日就朝鲜宣
布将于近日发射卫星答记者问时表示， 中方对朝方
宣布将发射卫星表示关切，中方也注意到各方反应。

秦刚表示，朝鲜有和平利用外空权利，但这一权
利受到安理会有关决议等的限制。 希望有关方多做
有利于半岛和平稳定的事情，希望各方冷静对待，避
免局势轮番升级。

新闻同期声
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Investigation调查

经济“蛰伏”期他们如何过冬

猎头公司屈伸生意经
欧美市场短期难复苏

玩具企业的“缩水大餐”山东 2013年医改
补助资金下达已超百亿

导报讯（记者 刘勇 通讯员
王海红 宋玮）从山东省财政厅获
悉，截至 11月底，山东省级财政已
提前下达各地 2013年度医改补助
资金 112.94亿元， 为 2013年医改
重点工作早启动、 早见效提供有力
保障。

据省财政厅社会保障处介绍，
这些资金是根据国家和省已明确的
医改任务，提前通知下达各地的。为
了提高医改预算编制的完整性与资
金执行效率， 省财政积极落实资金
保障责任， 进一步加大了对明年医
改工作的支持力度， 预拨资金比今
年增长了 30.54%。

本月起我国开展
城乡一体化住户调查

据新华社电 从国家统计局了
解到，从 １２月 １日起，全国 ４０万户
城乡居民按照国家统一的城乡一
体化住户调查制度开始记收支账，
城乡一体化住户调查进入正式实
施阶段。

国家统计局局长马建堂表示，
城乡一体化住户调查就是统一城镇
和农村居民收入和支出的分类标
准、指标名称与口径，按照统一的抽
样方法和程序， 从全国 ４亿多户城
镇和农村家庭中随机抽取 ４０万户，
按照国家统一要求， 将家庭中每个
人的每项收入和支出记录在账册
上， 由此汇总计算出全国和分省
（区、 市） 居民人均可支配收入、支
出、消费的水平、结构和增长数据。

（刘铮）

多省市筹划
收入倍增计划

导报讯 日前从多个省市了解
到，黑龙江、贵州、甘肃等地区已经
或正在筹划制定本地的居民收入倍
增计划。 西部地区的居民收入倍增
普遍在 2015年前后即可完成，而东
部省份则受制于经济形势的走向。

多地发改委表示， 期盼收入分
配改革方案尽快出台， 利于地方调
整或制定收入倍增规划。“收入倍增
是和收入分配改革方案有关系的，
收入分配改革方案不出来， 倍增规
划没法出。 我们现在就在等着国家
的政策。 ” （钟经）

中国扶贫医疗救助
项目启动

据新华社电 由中国扶贫开发
协会产业扶贫委员会主办的中国扶
贫医疗救助项目 2日在北京正式启
动。肿瘤、肝病、糖尿病、子宫肌瘤等
部分疾病患者可在项目定点医院进
行诊疗，申请获得 1０００元至 5万元
扶贫医疗补助。

中国扶贫医疗救助项目管理办
公室主任沈来好介绍， 为了缓解老
百姓看病贵、看病难等问题，中国扶
贫开发协会产业扶贫委员会成立了
中国扶贫医疗救助项目管理办公室，
应用募集的扶贫医疗专项资金，为患
者提供医疗救助。 目前，项目已批准
200多家具有特色专科诊疗技术的三
级甲等医院以及中国人民解放军部队
医院、 中国武警部队医院作为项目定
点医院。 在定点医院就诊的肿瘤、肝
病、糖尿病、子宫肌瘤等患者经申请
可获得扶贫医疗补助。 （胡浩）

北京法院否认
判决河南截访人员

导报讯 近日，有媒体报道称，
北京朝阳法院判决河南长葛市 10
名截访人员非法拘禁罪成立，10名
截访人员以非法拘禁罪被判刑，主
犯被判 1年半， 其余 9人则分别被
判处几个月不等的有期徒刑。 据了
解，今年 5月，北京警方查处了一处
河南地方政府设在北京的截访点，
抓获 10名截访人员。 对此，北京市
高级人民法院表示，案件尚未宣判，
消息不实。 （宗禾）

◆导报记者 赵雪
见习记者 范琪 青岛报道

“按我们行业里的说法，猎头市场
算是经济的晴雨表， 因为它和就业紧
密联系在一起。 ”11月 30日，面对经
济导报记者， 青岛基业百年投资顾问
有限公司总经理盖洪波， 对自己身处
的猎头行业评价道。

在钢铁、造船、证券、房地产等行
业纷纷遭遇寒冬， 经济环境普遍不景
气的今年， 敏锐的猎头者在人才流动
市场上，“嗅”到了哪些变化？ 人才需
求不旺，猎头者跳槽、改行变得频繁的
如今，猎头业自身是否将面临洗牌？

为解答这些疑问，11月底，导报记
者走访了青岛市几家资深猎头公司。

城市综合体人才身价高

孟馨是中天人和管理咨询有限公
司的资深房地产界人才顾问，1988 年
出生的她，做这行已有四五年，被公司
董事长贺丰彬赞为“省内房地产猎头
界三甲人才”。

在她看来， 青岛本土房地产人力
资源已趋于饱和，大公司拿地较早，开
发中需要的人才已经找到。 如今，本地
公司数量上没有增长，资金链趋紧，日
子不太好过。 所以，猎头公司的业务方
向已逐渐转移。
“青岛寸土寸金，现在拿地，开发和

成本结构又不太好，在限购大势下，一
些开发商已经转战烟台、淄博等地了，
因为那里刚需较大。 现在烟台、淄博、
潍坊等地都有比较多的项目在建设，我
们往那边推荐的人也越来越多。就算未
来形势转好，青岛地区的业务量也会有
所收缩。 ”孟馨向导报记者表示。

在谈到房地产业不景气、 做这行
的人会不会因此转行时， 孟馨认为，该
行业有比较强的专业性，区别于一般消
费品制造业。 就算是人力资源总监、财
务总监这类人才， 也只能在业内流动，
因为需要考察土建、造价等知识储备。

目前房地产业哪类人才最吃香？
“城市综合体人才。 ”孟馨不假思索地
答道，“在本地就有万达等许多城市综
合体项目在建， 目前这样的项目人才
稀缺，薪酬等也很有优势。 ”

此外， 盖洪波告诉导报记者，“由
于行情不好，存量需要消化，因此好的
销售人才还是有市场的。 ”

高管需求减少

“今年有一个比较明显的感受，就
是企业招的高管比以往少了。”人才顾
问彭蔚告诉导报记者， 她在中天人和
主要负责金融和重机行业， 而这也是
今年“受创”较为严重的行业。
“许多高管是跟着项目走，经济低

迷、企业业绩不好的时候，就‘蛰伏’
下来， 放缓甚至停止拓展业务和战略
转移，所以也不会进新人了。”彭蔚说，
“另外，候选人为求稳妥，外出‘觅食’
的也少了。 ”

此外，据她介绍，很多企业在休养
生息的时候，开始偏爱技术研发，所以
最近市场上， 高级研发人才需求变得
旺盛起来。

在调查中，导报记者发现，在猎头
者眼中， 青岛乃至山东是个金融氛围

并不浓厚的
地区， 现在
企业对高级
金融人才普
遍要求海外
背景， 而这
类人又倾向

于去一线城市打拼拓展视野。 所以对
于这类人， 猎头也倾向于去一线城市
挖掘。
“一般我们推荐的是投资总监这

个级别， 年薪在 40万到 50万元左右，
今年做成的几个都是有海外背景的。另
外，今年股市行情不好，上半年似乎就
没做过证券的单。 ”彭蔚说。

在交谈中，彭蔚还告诉导报记者一
个有趣的现象： 今年因为银行信贷收
缩，民间借贷曾一时大热，她曾替一家担
保公司招过不少人。但是随着前一阵民间
借贷资金链断裂、老板跑路等事件时有发
生，“这股劲儿就像一阵大风刮过一样，
泡沫很快就破掉了。 ”

猎头爱迁徙

猎头者帮人找工作，但他们中有些
人，自己的工作就常常“在风中摇摆”。
“猎头虽属于咨询业，但带有很强

的销售性质，所以生存压力也很大。 ”
贺丰彬说。
“我在招聘人的时候，先把丑话说在

前面，‘这个行业 50%的人一年内就不干
了，70%的人 3年内会改行，剩下那 30%的
人才是适合吃这碗饭的。 ’”贺丰彬说。

在他看来，猎头公司的痛苦还常常
来自于“白忙一场”，只有极少数国际
顶尖猎头公司按过程收费，其余都是按
结果收费，常常忙了两三个月，结果一
方突然说不干了。

“我今年就帮一家大企业找过亚
太区人力资源总监，年薪 80万元。我推
荐了一个候选人过去， 历时两三个月，
已经谈成了，候选人也辞职了。 结果因
为候选人是原公司一个重要项目的项
目组成员， 原公司想方设法留住了她，
人家就不去新公司了。 她不去不要紧，
客户又从内部提拔了个人，这单生意就
这么黄了。 ”

猎头公司也要取暖

据悉，不久前，皖浙苏沪的顶级猎
头公司聚集在一起召开闭门会议，大家
一致认为，猎头行业的寒冬可能持续到
明年上半年。
“俗话说台风来了， 母猪也会上

树。”贺丰彬打趣道，猎头业正是这样的
一种行业。 虽然公司今年业绩平稳，但
据他回忆，2008年那次国际金融危机，
让北京、上海等地 30%的猎头公司关了
门，一家国际大型猎头公司裁员达 1/3。

因此，盖洪波给公司制定了一系列
应对措施，“比如， 近几年公司在客户
结构上不断进行调整，原来外资型客户
比较多，占至少 50%，现在民营企业客
户超过了 50%， 中小型企业客户也在不
断增加。此外，公司也会选择为有发展潜
力的创业型企业服务，为日后积攒客户。
在客户选择上，会挑选发展势头好，急需
人才的公司。 ”

<<上接 A1版
上述报道说，“4月卫星发射的失败令朝鲜颇

为尴尬，火箭升空不到两分钟就坠入离韩国极近
的黄海，这使韩国的情报部门能够搜索火箭掉落
的碎片进行研究。‘从意图上看，火箭发射是为国
内政治服务的。 ’ 韩国国防研究院专家 Baekk
Seung-joo表示。 ”

本次火箭朝南部方向发射

美联社的报道说，“朝鲜官方表示，朝鲜的科

学家、 工程师对 4月发射的卫星存在的缺陷进行
了分析，改进了卫星和运载火箭的安全性和精确
度，完成了再次发射卫星的准备。 然而一些分析
师却对此提出质疑。 忧思科学家联盟的物理学家
Davidk Wright 说，‘在经历一次失败后不到一年
的时间内，朝鲜就要准备又一次火箭发射，这不禁
让人怀疑朝鲜是否已经发现并解决了问题。 ’”
《洛杉矶时报》的文章说，“4月时进行的卫

星发射是继 1998年和 2009年后的第三次尝试。
而本次发射类似于 4月份的尝试， 地点选在西
海卫星发射场，有可能朝南部方向发射，即菲律

宾附近。 1998 年和 2009 年的发射是朝东部方
向，给日本造成了极大恐慌。 从技术角度上讲，
洲际弹道导弹和卫星的发射基本相同，主要的区
别在于火箭的搭载。韩国首型运载火箭‘罗老’号
原定于 11月 29日发射， 但由于技术问题被推迟
到明年。 ”

美联社称，“华盛顿方面认为，朝鲜的火箭发
射实际是在测试远程导弹打击美国的技术。 朝鲜
已经能够发射短程和中程导弹， 但远程发射都以
失败告终。 朝鲜的导弹与核计划对奥巴马的第二
任期及韩国的新领导人都构成了一大挑战。 ”

朝欲对韩重大事件施加影响

◆导报记者 时 超
见习记者 王雅洁 平度报道

离岁末不到一个月， 世界上许
多国家的圣诞集市已经开张，然
而，作为圣诞用品最大输出国的中
国市场，却没有感到节日带来的喜
庆气氛。

“太难了，现在企业老板见面聊
天， 说还在继续坚持做， 就很不错
了。”11月 30日，在青岛新世界工艺
品有限公司的展厅内， 公司总经理
李德新对经济导报记者说。

对于这家有着近 20 年玩具生
产出口经验的企业来说，每年的“圣
诞订单” 是决定企业经营好坏的关
键，然而翻开近几年的订单记录，看
到的却是一条不断下滑的斜线。

这并非个例， 导报记者在采访
中了解到， 青岛当地多家外贸企业
均受到“圣诞订单”减少的困扰，部
分企业甚至不得不暂时关闭。 虽然
欧美等国家和地区今年下半年纷纷
推出经济刺激政策， 提高了市场预
期，但实际需求增长依然缓慢，外贸
企业生存困境愈发堪忧。

“特别是欧洲市场，现在很难从
债务危机中解脱出来， 外贸的冬天
依然会持续。 对于企业来说，调整产
品结构、 增加技术含量是能否度过
这轮经济‘寒冬’的关键。”2日，对外
经济贸易大学国际经贸学院教授吴
敏对导报记者说道。

“圣诞大餐”缩水

“2008年以后就没有好过，近几
年营业额一直在四五百万美元左右
徘徊，比好的时候至少下降了 1/3。 ”
11月 30日中午， 虽然阳光明媚，但
李德新说出这些话时， 依然让人感
到阵阵寒意。

由于早在 1996 年就开始从事
玩具加工出口业务， 李德新的企业
逐渐发展成为山东省最大的玩具礼
品生产企业之一， 目前产品主要为
长毛绒玩具，出口欧洲、北美等国际
市场，其创立的“李氏兄弟”品牌是
青岛市和山东省著名商标。 然而就
是这样一家企业， 近几年的日子也
只能用“艰难”二字形容。

“国外需求下滑得太厉害。 ”李
德新表示，“圣诞订单” 的下滑是行
业经营困难的一大原因。 据了解，对
国内部分外贸企业来说， 西方的圣
诞节是订单需求量最大的节日，“圣
诞订单” 也一直是中国相关企业的
风向标。

导报记者在李德新公司的产品
展厅也注意到， 仅圣诞系列玩具就
占据了一整排陈列柜。 李德新表示，
近年来国内外客户纷纷缩减订单，
自己的企业目前也仅能依靠老客户

来维持。 “本以为国际金融危机过后
市场就会回暖，但是欧债危机、日本
地震等一系列事件的发生， 又再次
把市场打压了下去。 ”

距离李德新公司不远的另一家
玩具生产企业———普蓝高姆（青岛）
工艺品有限公司的总经理黄晓玲同
样告诉导报记者， 今年的订单量比
好的时候下降近五成。“2010年的时
候曾经回暖了一阵， 但是今年又不
行了。 ”

困境凸显

上述情况并非个例， 全省乃至
全国的外贸企业均面临相同问题。

11月 29日，栖霞市丰亿源工艺
品厂外贸部经理张绍华向导报记者
表示， 工厂主要向欧美出口圣诞礼
品，今年的订单下滑较多，从去年的
140万美元下滑至如今的 80万美元
左右。

导报记者注意到， 此前作为西
方圣诞产品最大生产基地的义乌，
也出现了“旺季不旺”的现象。

平度市部分外贸企业负责人接
受导报记者采访时表示， 外部经济
迟迟没有见好迹象， 让企业经营颇
为困难。 “实际上，在今年美联储推
出第三轮量化宽松政策时， 我们还
欣喜了一番。 但现在看，实际效果并
不显著。 ” 一不愿具名的企业主表
示，就在不久前，他被一名美国客户
卷跑了价值 20万美元的货物。

不过即便这样， 还是有很多企
业将精力放在美国市场。 “相对而
言， 欧洲市场需求比美国市场下降
得要更多一些。 ”黄晓玲解释道。

吴敏分析表示， 虽然欧洲央行
今年下半年推出了自己的量化宽松
政策， 但是欧洲债务危机要远比想
象中严重，“无论是覆盖面， 还是银
行系统存在的风险， 都需要更多的
措施来支持， 所以欧洲当地市场的
消费需求恢复得较慢。 ”

在此背景下， 加上人工成本不
断攀升， 青岛当地已经有多家依靠
“圣诞订单” 生存的企业关门倒闭。
“我知道一家在青岛的韩资企业，也
是生产玩具，做出口生意，以前有上
千职工，最近老板跑了，留下了一个
烂摊子。 ”李德新说。

导报记者从平度市相关部门了
解到的信息也显示， 当地企业出口
积极性确实有所下降。 “来办原产地

证的企业比去年少了。 ”中国国际贸
易促进委员会平度市支会一朱姓工
作人员表示。 平度市商务局外贸科
的工作人员也表示， 从今年本地企
业出口情况看，对日本、欧洲的出口
量下滑较严重。

路在何方

如何度过这个“寒冬”，成为现在
“李德新们”心头久久萦绕的困惑。

李德新表示， 从其在欧美市场
得到的反馈信息看， 欧美市场的市
场需求何时回暖还是未知数。 “很少
有新客户联系我们， 市场拓展比较
困难。 ”

吴敏认为， 虽然美国市场复苏
有望，但是年末美国的“财政悬崖”
效应肯定会显现， 市场短期内还将
出现波动， 这会令我国外贸企业的
风险不减反增。

李德新曾尝试缓解人工成本大
幅增加带来的压力。 “我曾经去柬埔
寨考察过， 那里的人力成本每月才
40美元至 80美元。”他表示，不过由
于当地配套产业并不健全， 很难买
到生产毛绒玩具所需要的填充棉、
眼睛等部件， 只能暂时放下了转移
工厂的念头。

吴敏表示， 劳动密集型企业阵
痛期早已到来，除了转移工厂外，加
快产品升级，拓展高端市场，转向发
展国内贸易，都是企业的谋生之路。

一些有经验的企业已经开始尝
试这一转变。 黄晓玲就向导报记者
表示， 目前企业产品不再局限于圣
诞礼品，尝试将其扩展至日常领域，
并加强复活节、 情人节等产品的研
发工作。

李德新则已经开始研制巧克力
制品等利润较高的产品，同时，其在
国内市场的布点也已经展开。 “

刚刚与家乐福签订了合作协
议，让‘李氏兄弟’产品进入其国内
的 200多个店面。 ”李德新说。不过，
他也表示，相对于出口业务来说，国
内业务较为繁琐、复杂，能否取得好
效果还有待观察。

“希望能够帮企业度过这个冬
天。 ”李德新感叹道。
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I I 在猎头者眼中，青
岛乃至山东是个金融
氛围并不浓厚的地区，
现在企业对高级金融
人才普遍要求海外背
景，而这类人又倾向于
去一线城市打拼拓展
视野。 所以对于这类
人，猎头也倾向于去一
线城市挖掘


